
3. Stämme des Verbs 

Die meisten Verben im Russischen erkennt man in ihrer unbestimmten Form an dem Affix         
-ть, z. B. читать ‚lesen‘, говорить ‚sprechen‘ oder -ти, wie идти ‚gehen‘. Nur die reflexiven 
Verben enden auf -ться, z. B. учиться ‚studieren‘. 

Damit man in Zukunft unterschiedliche verbale Formen bilden kann, muss man sich mit den 
verschiedenen Stämmen des Verbs vertraut machen. Bei den russischen Verben unterscheidet 
man zwischen dem Präsens- und dem Infinitivstamm. 

Der Infinitiv ist die unbestimmte Form des Verbs, wie z. B. gehen, lachen oder sagen, und wird 
im Russischen mit dem Affix -ть (oder -ти) markiert, vgl. делать ‚machen‘, учить ‚lernen‘, 
идти ‚gehen‘. Der Infinitivstamm wird dadurch gebildet, dass man das entsprechende Affix 
abstreicht, z. B. делать → дела-, учить → учи-, идти → ид-. 

 Interaktive Aufgabe: Leite die Infinitivstämme von den nachfolgenden Verben 
ab: читать, работать, знать. 

Für die Bestimmung des Präsensstamms braucht man die Form der 3. Person Plural des 
Präsens, z. B. учить → уч-ат. Die Endung wird abgetrennt und das ergibt den Präsensstamm. 
Er lautet also уч-. Im Falle von читать ‚lesen‘ endet der Stamm auf j ([tʃıtáj-]), denn die 3. 
Person Plural lautet чита-ют und bei Abtrennung der Endung bleibt der Laut [j] im Stamm. 
Am besten sieht man das, wenn man das Wort transkribiert [tʃıtájut]. An der Schrift wird der 
Stamm mit чита- wiedergegeben. 

 Interaktive Aufgabe: Leite die Präsensstämme von den nachfolgenden Verben 
ab: говорить, идти, отдыхать. 


